Plaque de cheminée Abbaye des Prémontrés Nicolas Félix, abbé





-Description :

2 écus ovales accolés,

le premier : 3 poissons posés 1 et 2 presque verticalement, légèrement arqués, celui du haut vers sénestre , les 2 autres vers l'extérieur

le second écu est divisé par une fasce chargée de 3 croisettes ancrées, le haut d'azur offre une semée de 12 étoiles disposées 3, 4,5 et le bas de sinople un oiseau tourné à dextre, soulevant les ailes.

Ces 2 écus posant sur une tablette garnie d'un riche lambrequin à 3 pans sont sculptés sur un grand cartouche à rocailles symétriques supportés par 2 branches nouées, l'une de chêne et l'autre de palmier . Un grand fleuron se dresse à la partie supérieure, aux coins sont placés une mitre de face avec fanons et une crosse tournée à l'extérieur .

<u>Dimensions</u>: 1,5 m x 1,4 m x 4,6 cm

Fonderie: Hauts-fourneaux et Fonderies de Cousances (55)

Historique: L'abbaye des Prémontrés à Pont à Mousson a été construite entre 1705 et 1735 pour remplacer l'ancienne abbaye de Sainte Marie-aux-Bois construite au début du 17 ème siècle . La première pierre a été posée le 16 mars 1705 ,

cérémonie présidée par François Antoine de Lorraine, abbé de Stavelot.

La construction a été commencée sous le mandature de Alexandre Guillaume abbé jusqu'à sa mort en 1817.

Nicolas Félix a été élu son successeur le 20 octobre 1717, jusqu'à sa mort en 1754.

Les armoiries de Nicolas Félix sont représentées par un ex-libris daté de 1751.

L'utilisation de la mitre sur les armes des abbés des Prémontrés a été accordée par Louis XIII après son passage à Pontà-Mousson en 1632 .

Les armes de l'abbaye de Saint Marie-aux-Bois se trouve sur le porte d'entrée de l'ancienne construction et se présente sous la représentation des 3 bars . Cet écusson est toujours visible.



Datation de la plaque: la fabrication de cette plaque doit avoir eu lieu entre 1717 et 1735.

3 exemplaires de cette plaque sont connus :

- -1 dans l'abbaye
- 1 au musée lorrain à Nancy
- 1 dans une maison particulière à Cousances

L'abbé Gaillemain historien de Cousances a indiqué au propriétaire que cette plaque a été fendue lors de sa fabrication, ce qui fait qu'elle n'a pas été livrée, mais conservée à Cousances. Une nouvelle plaque a été coulée pour être livrée à l'abbaye.

Roze Sylvain avril 2015